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Jahresbericht 2023  

Im Frühjahr des letzten Jahres wurde im Rahmen der turnusmäßigen Vorstandswahlen ein neuer 

Vereinsvortand gewählt. Dr. Isolde Brod-Rickmann hat das Amt der 1. Vorsitzenden nach jahrelanger 

Tätigkeit abgegeben. An dieser Stelle nochmals unser Dank an Isolde, für ihren jahrzehntelangen 

Einsatz und ihr langjähriges Engagement. Und wir sind froh darüber, dass Isolde auch nach wie vor 

aktiv in der Vereinsarbeit tätig ist. 

In das Amt der 1. Vorsitzenden wurde im Rahmen der Mitgliederversammlung Michaela Mannhardt 

gewählt. Die übrigen Vorstände sind mit Stefan Eickmann als 2. Vorsitzenden, Julia Chouquet als 

Kassenwartin und Heidi Kurz als Schriftführerin unverändert geblieben. 

Unsere regelhaften monatlichen Treffen „EFI trifft sich“ fanden im Jahr 2023 in den Räumen des 

„Kairos 13“ im Hans-Löw-Haus in der Kreuzstr. 13 statt. Wir sind froh darüber, mittlerweile eine sehr 

behagliche Räumlichkeit für unsere Treffen gefunden zu haben und werden auch im Jahr 2024 dort 

unsere Treffen abhalten. Nach der Corona-Pandemie treffen wir uns regelhaft wieder in Präsenz, 

ergänzt um die Möglichkeit, nach Anmeldung auch online zugeschaltet werden zu können. Wir werden 

auch in Zukunft an dem hybriden Format festhalten. 

Das Elternlotsenprojekt wird seit Anfang des Jahres von Manuela Hotop gesteuert. Heike Herlitz hat 

die Koordination nach jahrelanger Tätigkeit an Manuela abgegeben. Vielen Dank an dieser Stelle 

auch an Heike. Manuela steuert das Projekt, unterstützt von Horst Babenhauserheide, mit viel Elan 

und auch im Jahr 2023 wurde immer wieder die Lotsentätigkeit abgefragt. Das Projekt ist mittlerweile 

ein integraler Bestandteil der Vereinstätigkeit. 

Gleiches gilt für die Beschulungsbörse. Auch hier ist Manuela in der Steuerung federführend aktiv. 

Unterstützt von Horst Babenhauserheide und Dorothee Riedle hat die Beschulungsbörse im 

vergangenen Jahr einen vermehrten Zulauf erfahren. Die Treffen, ebenfalls im „Kairos 13“, sind 

regelhaft gut besucht und finden nach der Pandemie auch wieder in der angestrebten Regelmäßigkeit 

statt. 

Ein besonderer Dank an dieser Stelle gilt Manuela für ihren Einsatz, der Dank der neuen Kontakte in 

der Beschulungsbörse und im Lotsenprojekt zu zahlreichen neuen Vereinsmitgliedschaften geführt 

hat. 

Das Elternforum Inklusion fand im November 2023 in der Marylandschule statt. Wir waren aktiv in die 

Planung des Forums, gemeinsam veranstaltet mit der SJB, dem Schul- und Sportamt und dem 

Staatlichen Schulamt Karlsruhe, eingebunden. Dass Forum war sehr gut besucht und wir waren mit 

zahlreichen Vereinsmitgliedern an diesem Tag sehr präsent in der Marylandschule. 

Die Treffen des Runden Tischs Inklusion fanden unter unserer Beteiligung, überwiegend vertreten 

durch Dr. Michael Frese und Stefan Eickmann, statt. Zur Zielfindung des Runden Tischs wurde eine 

Arbeitsgruppe mit Vertretern der SJB, des Schul- und Sportamts und des Staatlichen Schulamt 

initiiert. Auch das Regierungspräsidium ist in die Treffen mit eingebunden. Konkrete Zieldefinitionen 

sind bislang noch nicht erfolgt. 

Die Impulse wurden dieses Jahr nicht neu aufgelegt. Wir bedauern dies sehr und streben für das 

laufende Jahr wieder eine Auflage an. 



Seite 2 von 2 
 

„EFI tanzt“ hat nach Beendigung der Pandemie auch wieder eine verbesserte Ausgangslage für seine 

Auftritte. Insgesamt fanden im Jahr 2023 12 Auftritte statt, unter anderem beim Baden-Marathon, beim 

Südstadtfestival und beim Tag der Menschen mit Behinderung im Jubez. Von Vorteil ist, dass für die 

Proben beim Ballettverein Pirouette e.V. in der Sophienstraße neue Räumlichkeiten gefunden werden 

konnten. 

Das „EFI-Theater“ hat im Jahr 2023 insgesamt 23 Probentermine im Kulturzentrum Tempel gehabt. 

Organisiert von Heike Hegel und Andrea Ebers fanden im Jahr 2023 insgesamt 17 Ausgehtreffs statt. 

Hinzu kamen noch drei Treffen mit den Coaches. Durchschnittlich nahmen 14 Teilnehmerinnen und 

Teilnehmer, begleitet von vier Coaches, an den Treffen teil. Die Ziele waren unter anderem das Lago, 

das Sandkorntheater oder das Wildparkstation mit einem KSC-Spiel. Oder einfach auch nur mal 

shoppen gehen. 

Auch 2023 hat Heidi Kurz in Vertretung für EFI wieder an der Jahresmitgliederversammlung unseres 

Dachverbandes LAG Gemeinsam Leben – Gemeinsam Lernen (LAG GLGL) teilgenommen. Diesmal 

fand das Treffen in Stuttgart statt. Der LAG-Vorstand berichtete von ihrem Einsatz auf überregionaler 

Ebene. So fand unter anderem ein Treffen der LAG mit Frau Schoper, der Kultusministerin von 

Baden-Württemberg statt.  

Wie bereits seit vielen Jahren war Barbara Bihler auch 2023 für die Reha Südwest im Rahmen von 

Seminaren der FSJler aktiv. Im Zeitraum von Februar bis Juni war sie an vier 

Vormittagen eingeladen, um mit den Teilnehmern zum Thema "Das perfekte Kind" zu diskutieren. 

Insbesondere als Mutter einer Tochter mit Down-Syndrom ging es in erster Linie um Fragen zu ihren 

Erfahrungen und das Leben mit einem behinderten Kind. 

Im Sommer hat uns sehr die defizitäre Ausstattung bezüglich notwendiger Schulbegleitungen von 

Kindern mit Kindern mit sonderpädagogischem Förderbedarf bewegt. Über mehrere Schreiben an die 

die SJB und in letzter Konsequenz auch an den Oberbürgermeister haben wir eine befriedigende 

Lösung für alle Akteure, die Mittelgeber als auch die Erbringer der Leistung, eingefordert. Mittlerweile 

scheint sich die Lage entspannt zu haben, wir werden aber weiterhin ein wachsames Auge auf die 

Situation haben. 

Unter Leitung von Dr. Michael Frese hat sich eine Arbeitsgruppe mit der Aktualisierung der Satzung 

des Vereins befasst. Die erarbeiteten Änderungsvorschläge werden im Rahmen der 

Mitgliederversammlung erläutert und zur Abstimmung gebracht. 

Ende des Jahres 2023 hatte der Verein 307 Mitglieder. 

Der Vorstand bedankt sich bei allen, die sich aktiv in die Vereinsarbeit eingebracht haben und hofft, 

sowohl neue als auch altbewährte Vereinsmitglieder zukünftig für die aktive Vereinsmitarbeit 

gewinnen zu können. 

Vielen Dank. 

Michaela Mannhardt, 1. Vorsitzende 

Stefan Eickmann, 2. Vorsitzender 

Julia Chouquet, Kassenwartin 

Heidi Kurz, Schriftführerin 

 


